
Пролетая над здравым смыслом 

В минувший понедельник, 15 марта, Общественная палата города 
Тобольска объявила народное голосование по выбору имени выдающейся 
личности для присвоения его будущему Тобольскому аэропорту. В 
результате тайного голосования общественники сформировали, так 
называемый шорт-лист из пяти человек. Это архитектор и картограф 
Ремезов, композитор Алябьев, поэт Ершов, художники Перов и 
Знаменский. Ожидается, что имя победителя будет озвучено 10 апреля 
текущего года после подведения итогов народного голосования на одной 
из городских интернет-площадок. Своим мнением о результатах 
сформированной пятёрки претендентов поделился директор Тобольской 
комплексной научной станции Уральского отделения Российской академии 
наук Игорь Ломакин.  

 
- Игорь Александрович, как Вы оцениваете результаты 

голосования членов Общественной палаты г. Тобольска? 
- На мой взгляд, результаты голосования крайне спорные. Конечно, 

Тобольску повезло, и он имеет целую россыпь выдающихся личностей, 
связанных с его историей и создававших её своими делами. Поэтому 
представителям городской общественности выбирать в этот день было из 
кого! Однако, в итоговой пятерке не оказалось самого яркого и значимого 
исторического персонажа – атамана Ермака, который априори обязан там 
быть. В противном случае, всё это выглядит как чудовищная 
неблагодарность жителей города национальному герою России, благодаря 
которому она и стала территориально, ментально, этноконфессионально 
той великой страной, какой является сегодня. При этом, замечу, среди 
выбранных фигур присутствует художник М.С. Знаменский, но как мне 
кажется, хотя бы пару картин которого вряд ли назовет 90% тоболяков. 
Конечно, я могу и ошибаться на этот счет, и недооценивать эстетические 
вкусы земляков, выбравших сразу двух художников в числе пяти 
выдающих представителей города, внесших неоценимый вклад в историю 
нашей страны. 

 
- Вы присутствовали на этом заседании, поэтому скажите, по 

Вашим наблюдениям и ощущениям, действительно ли выборы 
прошли безукоризненно, и насколько качественно была 
организована процедура голосования? 

- Не хочу давать детальных оценок. Отмечу только один простой факт. 
Положением о голосовании было указано, что к выбору допускаются 
только те кандидатуры, с момента рождения которых прошло не менее 
100 лет. Председателем Общественной палаты Василием Кожедубом об 
этом было озвучено как на предварительной пресс-конференции, так и во 
время заседания перед началом процедуры голосования. При этом актёр 
А.Г. Абдулов (1953 г.р.) и учёный Н.А. Дмитриев (1924 г.р.) не 
соответствуют данному критерию! Хочу подчеркнуть, что за А.Г. Абдулова 
было отдано 4 голоса, и соответственно, это повлияло на итоги 
голосования. 

 
- Известно, что коллектив ТКНС УрО РАН выдвигал кандидатуру 

Ермака для присвоения имени будущему аэропорту. Эта инициатива 
сразу попала в информационное поле страны и была поддержана 
российским и зарубежным казачеством, научной интеллигенцией 



России, сообществом русских писателей. Однако, Ермак не попал в 
шорт-лист, и тем самым остался вне рамок предстоящего народного 
голосования. Как Вы считаете, для Тобольска и региона это большая 
потеря? 

- Я бы сказал так – это заведомо организованная большая потеря. 
Давайте говорить откровенно: Ермак был раздражающей некоторые 
региональные социальные группы кандидатурой, однако наиболее широко 
поддержанной в масштабе страны. И я уверен, попади он в список 
народного голосования, он был бы безоговорочным лидером этих 
выборов. Для решения этой дилеммы и была придумана двухступенчатая 
система голосования (лонг-лист и шорт-лист). Остальное, как говорится, 
дело техники. Административно обработать людей ничего не стоит в наше 
время, а люди очень податливы к такой обработке.  

Но не это главное. Чудовищность ситуации в том, что мне и моим 
коллегам приходилось неоднократно доказывать на местном и 
региональном уровне, что Ермак достоин включения в список 
претендентов, как будто мы агитировали за какую-то сомнительную 
личность, мало кому известную и непонятно чем заслужившую внимание к 
ней. Знаете, сейчас часто с возмущением говорят о том, что наши 
зарубежные партнеры переписывают историю Второй мировой войны, 
передергивают факты, меняют жертв и агрессоров местами. Но это еще 
хоть как-то можно объяснить - ненавистью, завистью, подозрительностью к 
России и т.п. Но как объяснить, когда то же самое происходит внутри 
страны, с теми фигурами, которые являются столпами нашей 
государственности, ярчайшими носителями ее боевой славы, символами 
героизма и самоотверженного служения Родине. Ермак прославил Россию 
именно здесь, создал ее как евразийское государство тоже здесь, здесь 
же, в окрестностях Тобольска и в нескольких километрах от будущего 
аэропорта он и погиб, защищая наше с вами будущее на этой земле. А мы 
не удосужились отдать ему святой долг памяти, с малодушной 
готовностью задвинув его за спины более удобных в современных реалиях 
исторических фигур. 

 
- Игорь Александрович, каков для Вас главный итог прошедшей 

кампании по формированию шорт-листа в Общественной палате 
города Тобольска? 

- Мне стыдно за Тобольск и тоболяков. Я уже пообщался после 
процедуры голосования с людьми из различных регионов страны, как 
например, с Верховным Атаманом «Союза Казаков-Воинов России и 
Зарубежья» Николаем Дьяконовым, который от имени российского и 
зарубежного казачества заверил меня в поддержке. Но мне просто нечего 
им ответить на недоуменный вопрос – ну, как же так? Разве тоболяки не 
знают - кому они обязаны самим фактом существования и города, и 
региона, и всей Сибири в составе России? Благодаря кому мы имеем те 
колоссальные ресурсные, территориальные, геоэкономические 
возможности? Могу лишь переадресовать эти отнюдь не риторические 
вопросы организаторам и участникам голосования в Общественной палате 
города Тобольска. 

 
- Спасибо Вам за откровенное интервью! 


